
近些年，家长们越来越重视
让孩子吃得好、吃得健康，部
分家长热衷为孩子购买“宝宝
专用”食品。不过，据报道，
部分食品厂家却以“宝宝专
用”名义，用普通食品冒充，
来获取暴利。比如一款200毫升
的“宝宝专用”酱油售价为 58
元，平均价格比普通款贵几
倍，但酱油成分与普通款没有
多大区别。还有一些儿童食品
为了增加孩子的食用兴趣，添
加甜味剂、色素等，反而给孩
子身体带来负担。

也就是说，某些“宝宝专
用”食品的营养成分与安全标
准，与普通版没有区别，就是一
种“概念宰客”，不仅在宣传上
误导了消费者，而且侵害消费者
公平交易权。个别商家利用消费

者对“宝宝专用”食品的不了解
进行高价销售，涉嫌违规，应加
强监管。

权威标准的确立迫在眉睫。
很多商家利用“宝宝专用”概念
牟取暴利的一个重要原因，是我
国在一些领域还缺乏儿童国家标
准。此前，中国副食流通协会发
布了团体标准 《儿童零食通用
要求》，但是这种标准缺乏强制
力，家长知晓率不高。有关部
门应把儿童消费市场列为重点
监管对象，抓紧制定和完善相
关标准，用相关标准管理约束商
家，让浑水摸鱼的商家没有机会
摸到“鱼”。

除了有关方面需通过多种
渠道、多种方式向家长普及相
关常识，家长们也需要擦亮眼
睛。包括了解孩子成长阶段所
需要的营养常识、“宝宝专用”
食品与普通款食品的成分对比
等，提升育儿常识，理智对待
相关产品。

（冯海宁，载《经济日报》）

莫让“宝宝专用”
成宰客概念
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北京冬奥会各项赛事正在激烈进行中，当我们为胜利欢呼鼓舞时，也
不妨将掌声和祝福送给每一位奋力拼搏的运动员。

（载“人民日报评论”微信公众号）

功以才成，业由才广。实践证
明，推进事业、谋划发展，归根结底
要依靠雄厚的人才实力。新春已至，
许多行业在聚才引才兴才上出真招实
招，为虎年的奋斗铆劲蓄力。

习近平总书记强调：“让事业激
励人才，让人才成就事业。”事业因
人才而兴，人才因事业而聚。无论是
回溯历史还是观照现实，干事创业离
不开人才，成就伟业更仰赖于大批人
才涌现。与此同时，人才成长也离不
开事业所提供的舞台。事业与人
才，总是相辅相成、相互促进、相
得益彰。

事业是磁场，吸引汇聚人才。

志存高远的优秀人才，往往拥有澎
湃的家国情怀、远大的理想抱负，
自觉将报效祖国与实现人生价值紧
密联结在一起。伟大的事业具有强大
吸引力、感召力，让天下英才同向汇
聚。建设新中国的伟大愿景，吸引着
朱光亚、钱学森、邓稼先等老一辈科
学家投身祖国建设。振兴中华的伟大
梦想，召唤黄大年等优秀科学家坚定
理想追求、矢志科技报国。大有可为
的新时代，为发挥才智、绽放光彩
提供了前所未有的机遇，推动各类
人才奔赴干事创业的星辰大海，成
就了“巨海纳百川，麟阁多才贤”
的气象。

事业如沃土，孕育培养人才。人
才如粒粒种子，事业似广袤沃野；种
子离不开土壤，向上生长需要悉心栽
培。厚植事业发展的土壤，遍洒阳光
雨露，才能更好助力人才成长。“两

弹一星”事业，培养出中国“氢弹之
父”于敏等众多科技领军人才；“北
斗”全球组网，孕育出大批80后、90
后青年人才；载人航天工程，造就了
大量专门人才。纵横的现代交通网
络，震撼的大型基建工程……成就的
背后，是一批批优秀人才的接力奋
斗、茁壮成长。如今，“海阔凭鱼
跃，天高任鸟飞”，正值人才辈出、
尽显其能的伟大时代。

事业似熔炉，考验锻造人才。人
在事上练，刀在石上磨。干事创业往
往意味着筚路蓝缕、以启山林，也是
淬炼能力、增长才干的过程。打赢脱
贫攻坚战，有多少崇山峻岭需要跋
涉，有多少风险挑战需要攻克，有多
少矛盾难题需要破解。艰苦创业的环
境，磨砺出无数能干事、干成事的优
秀人才。李保国不求名利、不畏辛
劳，把科技成果和论文写在太行山

上；毛相林敢向绝壁要“天路”，成
为带领群众脱贫的时代楷模；黄文秀
回乡奉献，用生命诠释初心和使命，
谱写新时代青春之歌………“千淘万
漉虽辛苦，吹尽狂沙始到金”，不凡
的征程、艰苦的创业，历练着敢于担
当、善于作为的时代英才。

“水不激不跃，人不激不奋”。今
天，我们比历史上任何时期都更加
接近实现中华民族伟大复兴的宏伟
目标，也比历史上任何时期都更加
渴求人才。深刻理解人才发展与事
业发展的辩证关系，准确把握人才
与事业发展的客观规律，为各类人
才搭建干事创业的平台，营造识才
爱才敬才用才的环境，聚天下英才
而用之，我们必能激发各类人才创
新活力，为团结奋斗、同心筑梦汇
聚磅礴力量。

（马祖云，载《人民日报》）

让事业激励人才

中国北京，冬奥赛场上健儿们
奋战正酣，而在京杭大运河的另一
端，杭州亚运会的筹办紧锣密鼓、
全力冲刺，确保办得精细、精准、
精致、精彩、经典。2 月 8 日，亚
运场馆及配套基础设施建设专题调
度会在杭州召开。今年，冬奥会和
亚运会这两大综合性体育盛会在中
国相继举行。北京冬奥会的精彩
亮 相 已 经 让 世 界 瞩 目 、 世 人 赞
叹，对浙江来说，更是一个观摩
学习借鉴的绝佳机会。如何树立
系统思维，如何贯彻好简约低碳
的理念同时又精彩纷呈？喜迎嘉
宾的同时如何做好防疫？怎么用
好文化 IP 讲好杭州故事、浙江故
事、中国故事？从冬奥看亚运，我
们要全力冲刺。

精彩纷呈的北京冬奥会是高标
准的榜样。北京冬奥会是新冠肺炎
疫情发生以来首次如期如约顺利举
办的全球综合性赛事，尽管困难重
重，但是兑现着“我们不仅要办好
一届冬奥盛会，而且要办出特色、
办出精彩、办出独一无二来”的庄
严承诺。无论是精彩绝伦创意新颖
的开幕式、平稳有序的赛事组织、
安全感十足的防疫“泡泡”，还是科
技和人文的交相辉映、传递出的团
结共享面向未来的价值理念……到
目前为止，北京冬奥会交出了一份
骄人“答卷”。

从西子湖畔、钱塘江边、东海
之滨看冬奥，着眼点和聚焦度又有
不同。这一次，我们不仅仅是观
众，从某种意义上来说更是“同
行”。就在前两天，北京冬奥和杭
州亚运“同框”了。杭州亚运会主
题展在北京举办，向国内外展示杭
州亚运会筹办成果、亚运美学文化
以及主办城市形象。这是一个杭州

亚运会向世界展示的平台，也是一
次近距 离 观 摩 学 习 交 流 的 机 会 。
当前杭州亚运会的筹办工作已经
进入倒计时，对标北京冬奥会、对
标全省人民的期待，我们要全力以
赴冲刺。

在办会理念层面，节俭、绿
色、智慧值得我们重点关注。开幕
式上超乎想象的“微火”主火炬，
巧妙地塑造出绿色中国的时代形
象。低碳场馆、低碳能源、低碳交
通等多项措施，也积极践行着中国
的“减碳”承诺。而场馆和奥运村
里的高科技设备，让运动员们在沉
浸式享受比赛的同时，也在为“中
国制造”卖力打call。这些理念，同
杭州亚运会“绿色、智能、节俭、
文明”的办会理念不谋而合，在具
体实践路径上也提供了不少范本，
可资借鉴。

在赛事组织、疫情防控、展现
韵味这些“软件”的打磨上，北京
冬奥会同样是我们借鉴学习的榜

样。比如，火到一“墩”难求的
“冰墩墩”，在全世界“圈”了一大
批“迷弟”“迷妹”，成了当之无愧
的顶流 IP。如何更加凸显浙江文化
的独特魅力，这种借助体育平台和
社交网络“讲故事”的能力值得我
们学习。再如，目前来看，疫情防
控仍是赛会组织中绕不开的话题，
如何既考虑赛场气氛，又确保防疫
安全，北京冬奥会的防控措施也为
我们提供了思路。

距离杭州亚运会开幕时间已经
不多，可以说进入了最后的冲刺阶
段。珠玉在前，冬奥会的精彩呈现
给我们树立了榜样，也让我们更加
体会到责任重大、时间紧迫、任务
艰巨。压力很大，时间很紧，但是
我们有信心、有底气，我们要坚持
高标准、高安全、高质量、高效
率、高效益，努力把亚运会办成一
届“中国特色、浙江风采、杭州韵
味”的体育文化盛会。

(逯海涛，载《浙江日报》)

树立系统思维 全力以赴冲刺

南浔查处非法燃放烟花爆
竹 案 件 14 起 、 德 清 查 处 11
起、安吉查处 1 起……近日，
湖州开展全市“双禁”统一行
动 ， 严 查 “ 钻 空 子 ”“ 存 侥
幸”，将“双禁”进行到底。

自 2018 年以来，湖州坚持
实施“双禁”行动，已经取得
了明显效果，不仅春节期间空
气质量改善，而且由烟花爆竹
燃放引起的人身安全、环境卫
生等相关问题几乎匿迹，“双
禁”成果显著。所以，我们要
时刻保持警惕，要驰而不息
抓 “ 双 禁 ”， 毫 不 放 松 抓 管
控 ， 及 时 掐 灭 燃 放烟花爆竹

“引信”，将干净安宁的环境保
持下去。

过去几年实施的“双禁”
正在让人们逐渐形成文明习
惯，许多人已经意识到燃放烟
花爆竹对空气、安全等方面的

威胁，“双禁”的实行对于每
一个市民来说都是有利有益
的。我们每个人都要筑牢心中
的“双禁”防线，主动做到不
购买、不燃放烟花爆竹。积小
善而成大德，在全社会营造起
浓厚的“双禁”氛围，巩固湖
州多年来在打造文明新风尚上
取得的来之不易的成绩。

抓好“双禁”，驰而不息
抓管控是关键。抓工作，最怕
越 抓 越 疲 ， 越 抓 越 松 ，“ 双
禁”工作也要警惕“松气歇
脚”，严防反弹现象。相关部
门要常抓不懈，紧盯“打击”
重点，严格依法管控，加强联
合执法，保持高压态势，及时
打击处理涉烟花爆竹违法行
为。同时要做好“源头”治
理，进一步加强市场整治，严
查非法烟花爆竹经销点，加
强运输监管，严查非法运输
烟花爆竹行为，坚决打好这
场“双禁”持久战，常抓长治
打响“在湖州看见美丽中国”
城市品牌。

（李 波）

将“双禁”进行到底

在 线 培 训 ， 在 线 考 试 ，
考 试 包 过 ， 还 帮 忙 挂 靠 相
关 单 位 ……此前，上海嘉定
警方捣毁了一个以在线教育
培训为幌子的诈骗团伙。选
取 一 个 看 似 专 业 的 职 业 名
称，描绘一个考证挂靠的赚
钱 前 景 ， 诈 骗 团 伙 层 层 布
局，吸引人落入圈套，骗取
少则几百、多则上万的培训
费。其实，所谓的培训考试
往往是自导自演的戏码，证
书也毫无含金量。这种打着
考证旗号的营销诈骗，是不
法 牟 利 者 精 心 设 计 的 骗 局 ，
必须时时提防、严加整治。

近年来，在部分行业，资
质证书的挂靠行为屡见不鲜，
一定程度上助推了考证热，也
让不法分子有了可乘之机。实
际上，证书挂靠本就是违法行
为。以注册建造师为例，建筑
法规定，禁止建筑施工企业以
任何形式允许其他单位或者个
人使用本企业的资质证书、营
业执照，以本企业的名义承揽
工程；注册建造师管理规定也
明确要求，注册建造师不得涂
改、倒卖、出租、出借或以其
他形式非法转让资格证书、注
册证书和执业印章，不得超出
执业范围和聘用单位业务范围
从事执业活动。擦亮眼睛，认
清挂靠行为的本质，面对类似

骗局，才能避免上当受骗。
也要看到，类似骗局之所

以屡屡得逞，除了诈骗分子诱
之以利，还在于部分人有贪便
宜、走捷径的心理。一些声称
考试包过的培训广告，给不少
人以误导。冷静思考不难发
现，含金量高的考试，常常是
众里挑一，不存在不努力就能

“包过”。比如，一级消防工程
师报考人数屡创新高，通过率
仅为3%左右；又如，前不久多
地公布一级建造师合格人员名
单，大部分地区的合格人数都
有不同程度下降，整体通过率
不足 10%。资质证书是给真才
实学者的标识。惟有勤学苦
练、精心钻研的人，才能真正
获得一技之长，在专业领域被
认可，以此敲开通往理想生活
的大门。

一段时间以来，各地警方
纷纷打 击 相 关 诈 骗 团 伙 ， 守
护了群众财产安全。与此同
时，类似骗局 在 社 交 平 台 上
依 然 存 在 ， 甚 至 大 张 旗 鼓
地 推 广 。 对 这 些 涉 嫌 虚 假
宣 传 的 广 告 和 发 布 广 告 的
账 号 ， 平 台 也 应 尽 到 监 管
职 责 ， 把 牢 内 容 审 核 关 ，
切断传播渠道，切实维护清
朗网络空间。多措并举，惩
防 结 合 ， 才 能 清 除 “挂证”
的生存与传播土壤。每一位就
业创业者也要相信，没有轻松
成功的捷径。踏实奋斗，不懈
努力，久久为功，才能抵达梦
想的彼岸。

(徐之,载《人民日报》)

多措并举
治理考证挂靠

关于虎，有许多承载美好愿望
的吉祥话语，也不乏发人深省、催
人奋起的警世之言。比如“一切
反动派都是纸老虎”，教会人们在
外 强 中 干 的 对 手 面 前 学 会 自 信 。
其实，“纸老虎”一词早已有之。
李鸿章当年曾说：“我办了一辈子
的事，练兵也，海军也，都是纸糊
的老虎。”他自嘲为“裱糊匠”，

“不过勉强涂饰，虚有其表”，终究
要面对“真相破露，不可收拾”的

一天。
百年天翻地覆，如今我们早

已不再惧怕来势汹汹的外敌，却
仍 需 要 时 刻 自 我 警 醒 ： 任 何 时
候，别去当那“裱糊匠”，做了“纸
老虎”。

“裱糊匠”的本质是形式主义。
比如对待工作，使出“剪刀加浆
糊”的招数，东拼西凑一番，事儿
也就成了。有时候，声势做大了，
不费多少力气落实就能营造一派

“虎虎生气”，何乐而不为？有的地
方，“糊弄有道”，甚至成了一门

“显学”。也有熟谙糊弄技巧的“弄
弄子”觉得，这不过是一种排解生
活压力的方式，或者是某种“无奈

为之”。
某些情况下的“裱糊匠”，或许

情有可原，但糊弄得了别人，糊弄
不了自己；糊弄得了一时，糊弄不
了一世。到了见真章的时候，“纸老
虎”总会被拆穿的。

前些日子，农村改厕一事在某
些地方就存在弊端，正如批评所
言——“全国气候生态环境千差万
别，经济生活水平也是千差万别，
怎么能用一种改厕方法？一些地方
浮皮潦草、浮光掠影，造成大量厕
所存在严重问题”。改厕上出现的这
种形式主义便是“纸老虎”经不住
考验的典型例子。

结庐在虎穴，纸虎逊黔驴。在

这个虎年，我们绝不放任“纸老
虎”横行。这不仅是要避免出洋
相，更是为了塑造求真务实的社会
风尚。黔驴虽然技穷，也比虚假的

“纸老虎”可爱得多，因为真实就是
生命。弄虚作假、粉饰太平，最终
只会被“假大空”同化。唯有不驰
于空想、不骛于虚声，脚踏实地，
真干实干，才能取得长足的进步，
收获真正的满足。

新故相推，日生不滞。让我
们铆足生龙活虎的干劲，踔厉奋
发，笃行不怠，用实干创造“真
老 虎 ”， 展 现 真 正 的 “ 虎 虎 生
威”。

（周程祎，载《解放日报》）

不当“裱糊匠” 不做“纸老虎”

在 2 月 9 日举行的北京冬奥会
单板滑雪男子 U 型场地技巧资格
赛 中 ， 中 国 小 将 高 弘 博 带 伤 参
赛 ， 最 终 拿 到 了 全 场 最 低 的 15
分。然而，他“笑得比第一名还
开心”。高弘博的笑容感染了不少
网友，人们纷纷为他手术前也要
参与比赛，又能坦然面对成绩的
行为点赞。

单看比赛过程和成绩，其实
并 没 有 展 现 出 高 弘 博 自 身 的 实
力。在比赛现场，他只做了一些
简 单 动 作 ，“ 连 一 次 空 中 转 体 都
没 有 完 成 ”， 这 于 他 本 人 来 讲 ，
不无遗憾。没有一位运动员不希
望在赛场取得好成绩，对此，高
弘博有着更深切的感受，更强烈
的愿望。

其实，中国代表团最早公布
北 京 冬 奥 会 参 赛 名 单 时 ， 高 弘
博 的 身 份 还 是 “ 试 滑 员 ”， 直 到
奥 运 会 开 幕 式 前 一 天 ， 他 才

“ 转 正 ” 成 为 北 京 冬 奥 会 的 正 式
参赛运动员。机会来之不易，高
弘 博 自 然 倍 加 珍 惜 ， 训 练 也 更

加 努 力 。 但 临 近 比 赛 时 ， 他 在
训 练 中 脚 踝 骨 折 ， 伤 势 严 重 。
直 到 比 赛 前 ， 他 能 不 能 参 赛 都
无法确定。

不过，高弘博最终选择上场，
并毅然坚持了下来，完成了自己
在北京冬奥会的首次飞跃。他的
参赛，也使中国队在该项目上实
现了满额参赛。

冬奥会的赛场，有奖牌、有掌
声、有成功挑战极限的精彩、有
胜利者的喜悦，也本应有对一时
失利运动员的鼓励包容，乃至运
动 员 本 人 参 与 其 中 的 那 份 荣 耀
感。冬奥会既是运动员摘金夺银
的竞技场，也是为每个人的成长
创造更多机会的大舞台，其多元
融合的特征，也是奥运精神的最
好阐释。

从这层意义上看，高弘博虽然
没有取得理想的成绩，但他带伤
上阵完赛的参与精神，不愿意缺
席家门口冬奥会的参与热情，乃
至他完成比赛后的那份阳光灿烂
的笑，也为我们奉献了冬奥赛场
上不一样的精彩。让我们祝福高
弘博，愿年轻的他，凭着这股自
信和乐观，在今后的赛场上继续
绽放青春风采。

（迟道华，载《新京报》）

高弘博的笑容，
是冬奥赛场上的美好瞬间
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